

PABLO DE ROKHA-GUERRILLERO DE LA POESIA

MARIO GUERRERO, EDICION SOC.
ESCRITORES DE CHILE

¿Pablo de Rokha, guerrillero? Aunque la palabra haya sido utilizada en un sentido poco claro que viene y aunque la haya impreso un hombre del Lectorato y autor de Mario Guerrero, me caben dudas. Pablo de Rokha no es un guerrillero, es un Cid Campesino. Un campesín, un guerrillero en las letras de Chile que, desgraciadamente, como el Cid, no es raro que gocie su mayor fama después de muerto. Ya su Alabado, —Wenceslao—, ha pasado, pero vive. ¡Al revés y todavia vive!

Ahora que Ferrero le hace justicia, releo aun con un mayor orden "Raimundo Godínez", una de las obras fundamentales de Pablo, con una hermosa dedicatoria, así por 1929, cuando yo, a los veinte años o poco más, publicaba mis primeros bailecitos y Pablo, con tanos 35, terminaba la poesía nacional.

Por más que estos comunitarios tengan referidos a la penetrante interpretación de Mario Ferrero del letrero "Pablo de Rokha" en Chile, —que, en definitiva, más vale la pena leerla que intentar resumirla—, no puedo apartarme de mis recuerdos y emociones personales. Quizá más adelante logre yo, en un nuevo "capítulo", profundizar el porqué Pablo es combativo y combatido, como Ferrero lo entiende y socializa. Ahora quiero recordar uno del Pablo que yo he visto y oido.

Rodo genial,— no imposte la estribo clara y chapota,— nacido en Licancón, en un dia 22 de marzo de 1874, andariego y pata de perro por gusto, amigo de la campana, del arrollado y del pipero. Obra como gigante y anda como gigante, a patadas con la tierra, es un vaiven de campesino que viene bajando de los cerros o de mazacote que no se acostumbra al plan. Tu lo dije cuando vino hace dos años a recibir un homenaje de Licancón: no solo Licancón, Chile mismo le queda chico.

Pero él no es el poeta del álbum o de la postal, del Canto a la Reina o al aniversario de los bautizos. "Talca, la secca, la arida de Talca, la lluviosa ciudad negra, seca, fea y estéril, de santos de sombra y de soturnos..." ¿Le rendiría Talca una excepción oficial a este poeta, aunque obtenga el Premio Nobel?

Mejor, recordemos otros versos menos agresivos:

...aísla yo me acuerdo de Licancón, a orillas del Mataquito
me acuerdo de aquella casa como de polvo, con membrillos, con
duranjos, con naranjas, con un farol si, con un
farol en la esquina de la noche y palomas
llorando más arriba del pueblo del sueno.

Pablo de Rokha, guerrillero de la poesía [artículo] Augusto Santelices. V.

Libros y documentos

AUTORÍA

Santelices, Augusto, 1907-1980

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pablo de Rokha, guerrillero de la poesía [artículo] Augusto Santelices. V.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa